

**Zeitschrift:** Générations plus : bien vivre son âge  
**Herausgeber:** Générations  
**Band:** - (2015)  
**Heft:** 72

**Rubrik:** Chronique : Dieu ou le destin?

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Dieu ou le Destin ?



## Les Fantaisies de JEAN-FRANÇOIS DUVAL

J'aime parfois relire quelques pages d'un livre lu dans mon enfance ou mon adolescence. J'en vois beaucoup mieux les faiblesses ou les qualités. Certains des lecteurs de *générations* doivent se souvenir des collections Signe de piste et Rubans noirs, destinées aux ados. Ces romans étaient souvent rédigés par des religieux qui s'efforçaient de mettre la jeunesse «sur la bonne voie». Les garçons se devaient d'avoir le cœur «pur», et on disait d'une fille bien qu'elle était «propre» (elle ne couchait pas). Je viens de relire *Signé Catherine*, de l'excellent Jean d'Izieu, paru en 1960.

A un moment de ma lecture, je reste stupéfait. Un prêtre explique à une jeune infirme clouée à jamais dans une chaise roulante: «Comme une bonne sœur dans son couvent, Catherine, tu es là, dans ton fauteuil. C'est le cloître que le Seigneur t'a choisi Lui-même.» Et la jeune fille de se résoudre à occuper, avec bonne volonté, cette place que Dieu lui aurait choisie...

Comment ne pas être outré? Quoi! Il faudrait accepter avec reconnaissance les vicissitudes et les drames

que Dieu aurait choisis pour nous! Lui dire merci de nous aider à fortifier ainsi notre foi? J'ai reposé le livre, révolté. «Le cloître que le Seigneur t'a choisi.» Comment Jean d'Izieu pouvait-il avoir écrit cela!

Aujourd'hui, je lis Sénèque et Epictète. Leur morale stoïcienne me va beaucoup mieux; elle me paraît d'une plus grande sagesse. Elle a la bonne idée de remplacer l'idée de Dieu par celle de Destin, contre lequel on ne peut rien et dont il faut fatallement s'accommoder des décisions.

Puis, avec stupeur, je me dis: au fond, tout cela n'est qu'affaire de terminologie. Que le Destin me cloue dans un fauteuil roulant, voilà qui est O.K. Le Destin, on peut s'y résigner. En revanche, si c'est Dieu qui m'a mis là, comment ne pas être révolté?

Conclusion: pour trouver l'apaisement, il faut user du vocabulaire comme il convient, incriminons le Destin plutôt qu'un Dieu. L'affaire devient beaucoup moins personnelle, et on y gagne nettement au change.

Retrouvez les écrits de Jean-François Duval sur son blog: [jfduvalblog.blogspot.ch/](http://jfduvalblog.blogspot.ch/)

impulsseminare.ch

Il ne s'agit pas d'ajouter des années à la vie, mais de la vie aux années. Alexis Carrel



## 3<sup>e</sup> phase de vie

Si vous faites partie de ceux qui vont prendre leur retraite au cours des prochaines années, vous savez que l'argent est important pour mener une vie agréable. Vous savez cependant aussi que l'argent à lui seul ne fait pas le bonheur. Il incombe à vous de décider comment vous souhaitez concevoir la 3<sup>e</sup> phase de votre vie. Commencez à le faire dès aujourd'hui.

- Savez-vous quels sont les changements qui vont intervenir pour vous sur le plan social et personnel?
- Jouissez-vous d'une excellente santé, vous inquiétez-vous de votre bien-être futur?
- Vous avez certainement aussi des souhaits et des objectifs que vous aimeriez réaliser dans la 3<sup>e</sup> phase de votre vie. Moyennant une planification judicieuse, vous disposerez d'un budget suffisant pour le faire.

Lors de la soirée Impulsion Swiss Life Select «Bien préparé pour aborder la 3<sup>e</sup> phase de sa vie», nous vous expliquerons en quoi consiste la planification de la retraite et vous fournirons les informations dont vous avez besoin.

Prochaine date du séminaire:  
Mercredi, 21 octobre 2015 à 18h30  
Arboretum, Chemin de Plan 92, 1170 Aubonne

Inscrivez-vous dès maintenant sur [www.impulsseminare.ch](http://www.impulsseminare.ch) ou 021 706 07 20! Profitez de notre bon de participation (d'une valeur de CHF 50.-)! Lors de votre inscription online, il suffit de noter le code du bon dans la rubrique commentaires.

## Philosophie

## Séminaire